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■记者 李梦霞 程石冰 王哲能

金庸先生的小说伴随着我们走过

了人生的各个阶段，不同时期品读都有

不同的感悟和体味，或澎湃激昂，或感

慨满怀。近期，记者采访了中国武侠文

学学会副会长、中国电影资料馆暨中国

电影艺术研究中心研究员、金庸小说研

究专家陈墨，一起来看看在他眼中金庸

先生的小说。

记者：您第一次看到金庸的武侠小

说是什么时候？最喜欢的小说是哪

一部？

陈墨：第一次看到是在1985年，那

是我大学毕业，要读研究生的前夕。看

的第一部小说是《射雕英雄传》，看到草

原的场景就被深深吸引了。当然，我虽

然很喜欢《射雕英雄传》，但我最喜欢的

还是后面的旷世杰作，《天龙八部》和

《鹿鼎记》。如果是最喜欢的武侠类小

说，我会选择《天龙八部》，因为《鹿鼎

记》是反武侠小说，也是金庸真正的绝

顶之作。

记者：金庸小说里最喜欢的人物是

哪一位？

陈墨：小说里面，我喜欢两个人

物。因为我看武侠小说时有两个身份，

一个是武侠小说迷，一个是做文学评论

的人。

作为一个武侠小说迷，我最迷的可

能是萧峰，就是《天龙八部》当中天生武

勇的萧峰。那种豪迈，可能所有的男孩

都会心驰神往。这是作为一个武侠小

说迷，作为一个读者，我最喜欢的。

而作为做文学评论的人，那当然就

会想的更多一点。萧峰这样武侠小说

故事当中的人，当然是有吸引力的。但

是我在武侠人物分析当中，第一喜欢的

还是韦小宝这个角色。韦小宝到现在

我还研究不清楚，我没有能力把他说

清楚。

记者：您刚刚说《鹿鼎记》您觉得是

他的绝顶之作，为什么能给这么高的

评价？

陈墨：金庸是一个武侠小说家，但

在《鹿鼎记》中写到反武侠的层次，就把

武侠变成了“调侃武侠、幽默武侠”，然

后把武侠的人物下降到作品的配角，还

活得窝囊，死得更窝囊，就像天地会总

舵主陈近南。

《鹿鼎记》中金庸对中国文化的态

度，超出我们的想象。对中国文化的深

情是最基础的态度。深思是第二级的

态度，更高一级是忧患，这是第三级的

态度。然后最高的一级是幽默的态

度。无可奈何也好，或者是喜剧结构也

好，金庸把这四种，就是深情、深思、忧

患和幽默混在一起。

《鹿鼎记》是一个博大精深的小说，

他对文化的态度，包含了戏谑、解构、幽

默、讽刺，同时也包含了忧患、深思，包

括对中国人国民性的思考、民族性的思

考，包括历史文化对人的影响，也当然

包含了深情，因为他挚爱他自己的文

化。同时他也会愤怒，觉得他自己身上

很多的缺点都是由文化而来。因为我

们生活在文化的情境当中，说的每一句

话，做的每一个动作，都要根据社会的

文化剧本来做。

记者：您能谈一下金庸的爱国情

怀吗？

陈墨：我们都低估了金庸的爱国情

怀。大家都以为他仅仅做到深情这一

点，就会忽略了深思。深思，就像鲁迅

先生的那种“哀其不幸、怒其不争”的爱

国情怀。

金庸先生其实也是如此，他从少年

的时候面临国破家亡的局面。由于日

本侵略，自己不得不在外十年漂泊，一

直担心自己的生命、担心自己的家人、

担心自己的故乡、担心自己的国家。他

走了大半辈子，走了全球，然后他再回

望自己的祖国，回望自己的文化时，他

的那种思想感情，都融在《鹿鼎记》这部

书当中。要真正领会金庸的爱国情怀，

就要认真地去读《鹿鼎记》。其实他很

多幽默的地方背后都是眼泪，都是伤

心，甚至都是愤怒，但是愤怒背后又都

是深情，这种深情已经隐晦得非常深。

记者：有人说随着金庸先生年龄的

变化，他的小说的风格也在不断地变

化，包括里面的题材，您怎么看？

陈墨：我对他可能是比较了解的，

因为读了他40年的书，然后一直研究了

他35年。1989年我就开始发表长篇的

论文，然后1990年就开始写书。

金庸跟一般的武侠小说家不太一

样，跟我们概念中的通俗文学作家更不

一样。举个例子，通俗文学作家就是找

着一个可口可乐配方，然后就生产成千

上万桶，永远是一个口味的可口可乐。

而金庸他虽然是可口可乐这一个生产

级的，就是通俗文学、类型文学、武侠小

说的写作者，但他是按照米其林的要求

来写的武侠小说，也就是他必须每天的

主菜都不一样，而且每天的配方都要大

厨自己去创造。所以他从年轻的时候

开始，就有意识地去实验不同的写法。

从第二部《碧血剑》开始，他就有了

像《蝴蝶梦》那样的实验。这部小说中

真正的主人公是两个不在场的人，一个

是袁崇焕，一个是金蛇郎君，这两个人

都死了。然后再通过袁承志和夏青青

这两个年轻的一代人去不断地回溯他

父辈的故事。其实这两个年轻人是一

个“导游”，他们的故事是一个层面，然

后更高的层面是说他们爹的故事——

一个江湖上的金蛇郎君，一个历史上的

袁崇焕。这个实验就很超越武侠小说

或者类型文学。

但是到了第三部他又变了，他又不

按照老路子走了，他没有重复自己，他

不断地实验新的写法，这是一个伟大作

家的基本品质。你要是不断地生产可

口可乐，那就是一个伟大的企业家，但

不是一个伟大的艺术家。到第四部像

《雪山飞狐》，他又实验了两种写法。

一种是有点像《一千零一夜》，或者是

像日本的《罗生门》那样的，他的故事

不是作者自己讲，而是让在座的所有

人讲，然后每个人讲的版本都不一样，

每个人都是按照自己的立场偏见来

讲。所以故事的互相冲突，互相形成

一个文本。

到晚年他更是这样，不仅是现实时

空、历史时空、传奇时空，还增加了一个

预言时空，《天龙八部》就是这样一个大

预言。他的传奇空间，他的历史空间，

他的人生成长空间我都能说清楚，因为

他那个线索都是能找着证明。但是预

言的空间，要找到证据来游览它、思索

它的路径，确实需要考究一个读者的功

力。所以他每一部书都不一样。等到

《鹿鼎记》写完以后，他没有新招了，就

不写了。

伟大的作家就是这样，当然他年龄

的成熟也是另一个方面。随着年龄变

化，他对人生的态度和看法也会变化。

比如说他早期的《射雕英雄传》，那时候

他才三十几岁，写的就是单纯的“为国

为民、侠之大者”。其实这有一半是成

长中的文化习得，而不是他独立思考的

一个命题，或者一个主题。“写武侠的人

都得要写爱国，都得写侠之大者”，梁羽

生就创造了这样一个模型和主题。

但当他年龄长了两岁，1959年时写

《神雕侠侣》，写到杨过的时候，他就写

现代人精神独立、情感独立，写现代人

不会去向传统的礼教妥协，不会按照别

人的眼光去雕塑自己的个性，不会按照

别人的安排去过自己的人生，写现代人

一定是要坚持自己的人生。对也好，错

也好，就是自己坚持自己。

但写到晚年《天龙八部》的时候，他

把自己的这种澎湃热情全部都收敛到

自己的故事背后。这样对于《天龙八

部》来说，他就纯粹是一个写故事的

人。我刚才说了，他自己的愤怒悲哀，

他自己都藏了很多层次，你只有走到最

深处，才能发现金庸自己的感情层面。

《鹿鼎记》也是，《鹿鼎记》的幽默，好像

大家都以为他在开玩笑，说喜剧没心没

肺那样的，但实际上完全不是。喜剧幽

默背后、戏谑背后、结构背后，实际上是

有他的愤怒悲哀和他自己的深情在

里面。

记者：您认为金庸先生是怎么样一

位前辈？

陈墨：他是两百年来中国最会讲故

事的人，最伟大的讲故事的作家。

我刚才说了金庸他是突破武侠小

说的通俗的天花板，然后升到了雅俗文

学。他不断地实验新招，不断地创新自

己的形式，而且不断地修订自己作品的

一些错漏，都是突破了通俗的“俗而通

雅，其可至真”的文化现象。所以我会

说，他是我见到的最伟大的讲故事

的人。

记者：您觉得未来金庸的小说会不

会继续那么受欢迎。有人说先生去了，

他的小说可能在某种意义上影响力会

下降？

陈墨：从人类学和传播学的角度来

考量，金庸的小说慢慢就像一个建筑，

多么宏伟的建筑，慢慢都会被风沙所掩

埋，这是必然的。他的十五部作品再过

20年还在流传，再过50年可能有一部

分大家不谈了，然后再过100年可能只

剩下两部旷世杰作，《天龙八部》和《鹿

鼎记》，再过100年它会成为经典。

现在“时间经济”，就是大家的时间

分配的精细度越来越高，能够看金庸的

机会时间会越来越少，这是正常现象。

所以要理解人类的发展，从人类学、传

播学的角度来说，小说的传播总是有自

己的曲线，或者说就有自己的命运。

中国武侠文学学会副会长、中国电影资料馆
暨中国电影艺术研究中心研究员、金庸小说研究专家陈墨：

金庸是近两百年来最会讲故事的人

陈墨。


